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本报记者 李元浩

本周，2016 年法国欧洲杯足球赛已进入
到小组赛中盘阶段，6 个小组的 24 支球队为
争夺 16 强席位展开更为激烈的拼杀。到记者
截稿时， 本届欧洲杯依然呈现出较高的整体
水平，各小组的竞争异常激烈。此前不少媒体
和球迷担心“扩军会导致欧洲杯水平下滑”的
局面并未成为现实。

本届欧洲杯的筹备和比赛过程中，“扩
军”一直是焦点话题，并伴随着激烈的争议。
力推欧洲杯扩军的欧足联前主席普拉蒂尼认
为“扩军不仅不会影响比赛的精彩，相反还将
增加比赛的多样性。”但以德国足球名宿贝肯
鲍尔为首的反对派则不以为然，甚至调侃“与
其扩编到 24 支决赛队， 不如让 53 个欧足联
成员国都参加。 ”其实，创办 56 年来经历过 3
次扩军的欧洲杯，每一次扩军背后都有竞技、
经济甚至是利益平衡等多重考量。

足球“小国”的狂欢

虽然在本届欧洲杯前两轮小组赛中遭遇
连败， 甚至不幸成为东道主法国队率先获得
小组出线权的“背景”，但首次晋级欧洲杯决
赛圈的荣耀依然令阿尔巴尼亚球迷无比享
受。据统计，来到欧洲杯现场观看球队前两场
小组赛的阿尔巴尼亚球迷总数接近 6 万人，
而预计整个欧洲杯期间进入法国观赛的阿尔
巴尼亚球迷有可能达到 10 万人，这对于总人
口仅有 280 多万的阿尔巴尼亚而言殊为不
易。“能够晋级欧洲杯正赛，对于球队、球迷和
阿尔巴尼亚足球来说就是节日。毫无疑问，欧
洲杯扩大参赛规模给了我们更多机会。”过去
10 年一直是阿尔巴尼亚足球旗帜的国家队
队长卡纳对媒体表示。

除了北爱尔兰、冰岛、斯洛伐克和威尔士
这 4 支与阿尔巴尼亚一样的欧洲杯 “新军”，
奥地利和乌克兰这两支历史上只参加过 1 次
欧洲杯 （当时还是以东道主身份参赛） 的球
队，也是欧洲杯扩军的受益者。 当然，扩军后
的欧洲杯也有不少失意者， 比如在预选赛中
折戟的荷兰、 丹麦和挪威等欧洲足坛传统劲
旅。

前国脚于根伟在本届欧洲杯期间受邀担
任某网站的解说顾问，他在接受《工人日报》
记者采访时认为，“扩军会拉低欧洲杯水平”
的说法有失偏颇。“近几届世界杯和欧洲杯等
大赛，在开局阶段会有些慢热，多数球队都会
采取比较谨慎的打法。 欧洲球队间的实力差
距总体来看在逐渐缩小， 扩军会给欧洲杯带

来新的看点和格局。 ”

收益不仅在场内

自 1960 年创立至今， 欧洲杯在 56 年间
经历过 3 次扩军———1980 年以前，仅有 4 支
球队能入围决赛圈。从 1980 年的第 6 届比赛

开始，正赛球队由 4 支增加到 8 支；1996 年，
欧洲杯决赛圈再度增添 8 张“门票”，达到 16
支球队的参赛规模。 本届欧洲杯开始扩充到
24 支正赛球队。

尽管欧足联在进一步扩充欧洲杯正赛规
模时强调， 扩军是为了给更多球队创造参加
欧洲杯的机会， 以欧洲杯这样的大赛来缩小

欧洲各队间的差距。但不可否认的是，欧洲杯
扩军的巨大收益绝不仅仅体现在场内。 一直
以来， 欧洲杯在吸引巨大关注的同时也带来
了可观的商业价值。让更多的国家参与进来，
意味着足球市场的不断拓展。

随着本届欧洲杯的比赛场次由此前的
31 场剧增到 51 场， 赛事的电视转播权、门
票和商业开发收入都得到大幅提升，给欧足
联带来更高的收益。 据统计，2012 年欧洲杯
让欧足联至少获得了 16 亿美元的赞助和电
视转播收入 ，31 场激战平均每场能够吸引
全球 1.5 亿的电视观众，决赛观众更是超过
2.5 亿。本届法国欧洲杯，欧足联预计可获得
的收入会接近 30 亿美元， 进一步逼近世界
杯这项足坛“巨无霸”赛事的收益（国际足联
在 2014 年巴西世界杯上的收益为 45 亿美
元）。

作为东道主的法国，同样将享受到本届
欧洲杯所带来的红利。 法国足协公共机构与
国际事务主管罗穆亚尔德日前表示，本届欧
洲杯预计将为法国带来 11.34 亿欧元的收
入 ，主要来源是电视转播权 、广告 、比赛门
票、酒店住宿和交通饮食等。 此外，本届欧洲
杯还为法国带来超过 5 万个就业机会，涉及
基建、旅游、餐饮、治安、信息科技领域等多
个领域。

除了赛场内的扩军， 欧足联还准备在
赛场外继续 “扩张 ”，将欧洲杯举办城市进
一步扩大 。 根据欧足联此前宣布的计划 ，
2020 年欧洲杯将在欧洲范围内 12 个国家
的 13 座城市举行 ，进一步实践 “欧洲杯欧
洲化”的理念。

创办 56年来经历过 3次扩军的欧洲杯，每一次“扩军”背后都有竞技、经济
甚至是利益平衡等多重考量———

谁是“扩军”的受益者？

由欧洲杯忽然想到“毒跑道”
□刘颖余

视觉中国 供图

按常理， 人们更关心自己身边的事情，
但也不尽然。比如正在如火如荼进行的欧洲
杯， 除了几个曾经和中超发生过关系的球
员， 我实在看不出它和中国有多大关系，但
国人对它的热情，那叫一个高。 我身边许多
人都在讨论欧洲杯，唯恐别人不知道他昨晚
熬夜看了球。 电视台也是连篇累牍，左一个
豪门右一个盛宴，连街上卖鸭脖子的也打着
欧洲杯的广告，由此可以想见欧洲杯在中国
的热度。

也不知道怎么了， 由欧洲杯我竟想起
“毒跑道”。 二者风马牛不相及，但我老觉得
它们有某种隐秘的联系。 我的意思当然不
是，一个深受“毒跑道”困扰的国家及民众就
不配去关心欧洲杯，但不可否认的是，公众

对于欧洲杯的热情，和对于“毒跑道”的淡
然，两个同样真实的图景叠加在一起形成的
反差，让人并不舒服。

固然， 欧洲杯是欧洲的， 也是全世界
的。 中国人踢不好足球， 难道还看不好足
球？ 但扪心自问，对于中国体育来说，是学
习欧洲杯重要？还是根治“毒跑道”重要？无
论是作为一个媒体人还是一个体育迷 ，我
都会选择后者。 原因简单极了，它和我们身
边每个孩子、每个家庭有关，和中国的未来
有关。

在欧洲杯的喧嚣中，我很欣慰，咱们的
国家通讯社没有忘记“毒跑道”的痛———《五
问“毒跑道”》，其勇可嘉，其情可感，其辞恳
切。只是痛定思痛，后果如何，留下的仍是一

个大大的问号。
有关 “毒跑道 ”，技术问题 ，我知之甚

少，但不容怀疑，在中小学校园和幼儿园里
更换塑胶跑道，其初衷一定是好的，体现了
社会和学校对于体育的重视。 而从孩子和
家长的角度，又有谁愿意在土路和煤渣、水
泥操场上奔跑呢？ 无论从哪方面讲，这都是
一件两全其美的事情。 但好经为什么最终
被念歪了呢？ 新华社的“五问”，从源头到监
管，都讲得一清二楚。我无甚高论，却也有几
点沉痛的启示：

一，重视体育，不是说说而已，而是需要
资金支持和设备投入的。 换句话说，体育是
一种消费，免费玩体育的时代或将一去不复
返。

“毒跑道”为什么有市场？最重要的原因
是它便宜。与其说装“毒跑道”的学校重视体
育， 倒不如说它们更重视上级部门的意志。
什么时候， 我们的学校在购买体育器材时，
也能像购买其他教学设备那样舍得，那才是
真的重视体育。

二，“毒跑道”屡屡出现，凸显了转型期
中国体育产业的窘境。 据新华社报道，在塑
胶跑道的招投标中，评标体系明显倾向于大
型建筑工程企业，专长于体育设施制造和施
工的中小企业处于明显劣势。 此外，对于监
理方的指定，国家没有相关规定。 我国目前
还没有专业的体育设施工程监理单位，一般
来说，招标方可以自行指定第三方监理。 但
大部分招标方和校方不懂专业知识，通常委

托给生产商和施工方， 由其确定监理公司。
部分企业在利益驱动下，会寻找对其有利的
监理方。

将“毒跑道”归咎于相关学校的体育消
费意识和国家体育产业的孱弱，或许并不公
平，毕竟，它涉及太多部门，体育仅仅只是其
中之一而已，但反过来看，在一个体育消费
和体育产业相对成熟的社会里，“毒跑道”的
悲剧发生的可能性显然会小得多。 由“毒跑
道”审视中国体育，我们需要做的事情还有
很多。

三，和上述两点密切相关，体育从来都
不是存在于真空中 ， 它和经济 、 社会 、文
化、 教育存在着相互支持、 相互促进的关
系。 我乐观地认为，“毒跑道”虽然让人沉
痛， 但它不会影响整个中国社会对于体育
价值的重视和认识， 也不会阻挡中国体育
转型的脚步。

对于普通公众来说，中国体育这些年最
积极的变化是从天上回到人间，从“嘴上”转
到了行动中。 由欧洲杯想到“毒跑道”，似乎
过于突兀，也有点矫情。 但我其实没有一点
反对大家在欧洲杯期间“坐而论道”的意思，
我只是更希望， 在未来没有欧洲杯的日子
里，可以有更多的孩子在干净、健康的跑道
上快乐地奔跑！ 如此而已。

本报记者 袁浩

刚经历风雨，又要出发。 北京时间本
周五，没能成功进军里约的中国男排再次
扬帆远航，在捷克斯洛伐克参加世界男排
联赛第二档首站比赛。 与参加里约奥运
会男排落选赛的那支中国队相比， 这一
次，球场上不会出现身披 7 号战袍的仲为
君了。

“兄弟们，世界联赛继续加油，我会继
续关注你们的，我的腿已经不允许我继续
前进了，还是那句话，中国男排加油。 ”仲
为君的一席话，配上一张左腿胫骨骨折的
片子，一切不言自明。

出征落选赛前，腿还没有大碍，但高
强度的比赛让仲为君的左腿再度受伤 。
两次冲奥，均无功而返。 仲为君的经历仿
佛是中国男排的一个缩影，哪怕这一次他
带伤上阵，拼尽全力，仍无缘奥运。

拼了才不后悔

没有远赴他乡为国征战，没有球迷喧
嚣的呐喊，没有与队友并肩前行，仲为君
只能在山东烟台的家里静静修养，让他那
只不堪重负的左腿得到喘息的机会。

2015 年 4 月，仲为君随国家队在秦皇

岛集训期间，被确诊为左腿胫骨骨裂。 “这
个伤很严重， 跟前中国女排国手赵蕊蕊的
伤是一样的。 ”仲为君通过微信告诉《工人
日报》记者。 为此，他当时不得不暂别国家
队。

5 个月后，仲为君参加了在漯河举行
的全国锦标赛，正式宣告复出。2015~2016
赛季中国男排联赛，仲为君不仅是八一男
排的主要得分队员，也是本土主攻手中进
攻犀利的队员之一。 因此，中国男排主教
练谢国臣再次征召他进入国家队。

在国家队集训期间， 每隔一个多月，
仲为君就要去医院复查，最后一次是在秦
皇岛集训末期。 “当时，快出发去日本了，
拍了片子，没有裂纹，情况还可以。 ”

等到 5 月 28 日， 落选赛正式开打，9
天打 7 场球，中途只能休息两天，加之对
抗激烈，打完前两场球，仲为君的左腿就
有了反应。“就连走路都很疼，每次上场比
赛，我都是忍痛做准备活动，这期间，挺难
熬的。 ”

比赛结束，回到国内就医，情况不甚
乐观。“从现在的片子来看，骨头上有小裂
纹，第一次受伤没有完全养好又伤了。”仲
为君说，“如果再严重一点， 腿就断了，废
了。”医生告诉仲为君，他必须静养三个月
以上。 泡中药、晒太阳、食疗，成了他近期

生活的重点。
从某种程度上而言，为国出征让仲为

君的腿伤严重了。 不过，仲为君并没有因
此而后悔。 “拼了不会后悔，不拼肯定会
后悔。 这有可能是我最后一届为国征战
奥运会落选赛了，我不想给自己留遗憾，
虽然最后结果确实有遗憾，但起码自己努
力过。 ”

冲奥需共同努力

2012 年伦敦奥运会落选赛， 仲为君
也在场上拼搏，但意外输给韩国成了比赛
的转折点，末战不敌澳大利亚，仲为君和
队友只能饮恨而归。

又过了 4 年，再次站在奥运会落选赛
的舞台上，仲为君告诉记者，他的心态比
4 年前要好一些。 “我对奥运会的渴望没
有一丝减少，只是自己的身体状态不像从
前那么好，所以给自己的定位就是拼尽全
力，给领导、球迷、家人、朋友一个交代。

给众人一个交代，更是给自己一个交
代。 上小学三年级的时候，体校的排球教
练来选材。 “小时候，我吃饭不行，身体很
弱，我妈妈说打排球可以锻炼身体，而且
隔网受伤的几率也小，加之我姑姑以前也
是排球队的，所以我就选了排球。 ”

一练就是 20 年，仲为君爱上了排球，
并成为一名职业运动员。“当初，我也没想
进专业队，只想锻炼身体。当时，体校的设
施和环境很艰苦，有时候，大冬天也在露
天场地上练球。 现在想想，假如有一个念
头，不想练了，我肯定也就放弃了。 ”

靠着兴趣，仲为君坚持了下来，并成
了幸运者，因为很多人历尽艰辛仍然没能
进入专业队，因为国家队更无从谈起。 身
披国家队战袍，为进军里约而战。这一次，
中国男排的小伙子打出了气势，让人眼前
一亮， 可惜最终还是倒在了黎明的前夜，
饱尝“这么近，那么远”的苦涩。

在仲为君看来，“最大的差距，就是理
念和关键球的把握上。对手打过很多场世
界大赛， 阅读和掌控比赛的能力都很强，
这是我们需要学习的地方。 ”

向国外学习， 把先进的理念引进来，
多跟世界强队交流，这是仲为君给出的学
习之道。眼下的世界男排联赛便是一个不
错的平台。 面对比自己年轻的球员，仲为
君最想对他们说的是： 革命尚未成功，同
志还需努力。

4 年后，又是奥运时。 年轻的球员将
挑大梁，届时已过而立之年的仲为君能否
为国征战是个未知数，对此，他表示，只要
身体允许，国家需要，“我会义不容辞。 ”

� 两次冲奥均无功而返， 仲为君的国家队经历仿佛
是中国男排近几年的缩影———

国际奥委会向贝利
颁发奥林匹克勋章
据新华社电 （记者姬烨）在距离里约奥

运会开幕还有 ５０ 天之际，国际奥委会主席巴
赫 １６ 日在巴西桑托斯市向“球王”贝利颁发
奥林匹克勋章。 而据奥组委发言人透露，贝
利在奥运开幕式上将担任一个重要的角色。

１４ 日至 １６ 日， 巴赫对巴西展开为期 ３
天的访问， 视察里约奥运的最后筹备工作。
在结束了前 ２ 天在里约的活动之后，巴赫 １６
日专程来到贝利老家桑托斯市，在该市的贝
利博物馆向“球王”颁授奥林匹克勋章。

在贝利辉煌的足球生涯中，他曾随巴西
队 ３ 夺世界杯冠军，然而却从未参加过奥运
会。 贝利在仪式上说：“在我的球员时代，奥
运会禁止职业足球选手参赛。 我想开个玩
笑，巴西队之所以还从未摘得奥运（男足）金
牌，是因为我没有参加过奥运会。 ”

巴赫表示，虽然贝利从未参加过奥运会，
但他对于奥林匹克运动来说依然非常重要。
“他在场上和场外所做的一切， 都展现出卓
越、友谊和尊重的奥林匹克价值观。 ”

韩国奥委会重申
禁止朴泰桓参加奥运会
据新华社电 韩国奥委会日前再次确

认， 虽然游泳选手朴泰桓在 ３ 月份就已结束
了为期 １８ 个月的禁赛期，但仍然禁止他参加
里约奥运会。

韩国奥委会此前曾有规定， 一名运动员
受到禁赛处罚后， 他们还会对其加罚为期 ３
年的禁赛，禁止运动员入选国家队。韩国奥委
会 １６ 日表示，这个规定不会因为朴泰桓而有
所松动。

得知这一消息之后， 朴泰桓和他的律师
随即表示，将会上诉到国际体育仲裁法庭，以
裁定韩国奥委会的延长处罚是不合理的。 朴
泰桓的律师表示， 国际体育仲裁法庭可以在
７ 月初做出仲裁， 这样朴泰桓还能赶上 ７ 月
１８ 日里约奥运会游泳比赛最后的报名日期。

朴泰桓的律师表示， 如果国际体育仲裁
法庭做出了有利于朴泰桓的裁决， 那么韩国
奥委会是有义务遵守这个决定的。不过，韩国
奥委会一位不愿透露姓名的官员认为， 韩国
奥委会是否必须遵守国际体育仲裁法庭的决
定目前还不清楚。

２６ 岁的朴泰桓在 ２０１４ 年的一次赛外检
测中被查出使用了违禁药物， 因此被国际泳
联禁赛 １８ 个月。

视觉中国 供图

骑士队球员欧文（左）在比赛中突破
勇士队球员库里的防守。
当日，在 2015-2016 赛季 NBA 总决

赛第六场比赛中， 克利夫兰骑士队主场
对阵金州勇士队。

北京时间 6 月 20 日， 双方将进行
“抢七”大战，决出总冠军的归属。

新华社记者 鲍丹丹 摄

NBA总决赛进入“抢七”

视觉中国 供图

图为与法国队小组赛前阿尔巴尼亚队首发球员合影。 新华社记者 陶希夷 摄


